
女性题材剧应突破“女强”话题窠臼
□宋说
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近日热播的剧集《不完美受害人》，

没有展现“大女主”一路披荆斩棘，成功

升职加薪顺带还能平衡家庭关系的

“爽”，而是以抽丝剥茧的方式，呈现了一

位普通女性面对来自他人的“压迫”甚至

环境舆论的不公，如何勇敢维护自己权

益的过程，整个故事用缜密的逻辑，展现

出一种属于女性的看不见的“难”。

《不完美受害人》以一场非暴力强奸

案为故事核心，深刻剖析了一位女性被

权力和精神控制，在不对等地位胁迫下

遭受侵害的情况，该剧用近三十集的体

量只讲述一个案件，剧情被设计得十分

缜密。

剧中的主角嫌疑人成功(刘奕君饰)

和受害人赵寻(林允饰)是总裁和助理的

关系，社会关系上是高位对低位。两人

的强奸案纠纷发生在豪华写字楼里的私

人卧室，属于封闭空间，在警方看来，“这

些条件都符合强势一方利用教养、从属、

职权及孤立无援的环境条件进行挟制，

迫使弱势一方被迫屈从、不敢抗拒的强

奸定罪。”

处于弱势一方的女性，忌惮的仅仅

是对方的身体力量吗?该剧通过一次次

审讯剧情，剖析了弱势一方对强奸不敢

说不，甚至撒谎隐瞒关键细节的纠结原

因。受害人仅在被侵害前三次试图找机

会逃跑，发现逃跑毫无机会后，在被侵害

过程中没有继续做出反抗的举动，这段

陈述一度被警察认为是部分言语表达在

双方理解中发生了偏差，才导致该事件

的发生。受害人同时隐瞒了自己在被实

施侵害过程中，有过间歇清醒的事实，这

让之前铁板钉钉的强奸事实变成了一桩

罗生门谜案。

剧集《不完美受害人》用一次非暴力

强奸案，展现了被侵害方在侵害方面前，

可能并不仅仅是困于有形的压力，还面

临职场升迁、人际关系、恋爱婚姻等一系

列无形的束缚。在剧中的嫌疑人成功看

来，这场事件并不构成强奸，但对于赵寻

而言，则是不平等关系中的不得已。剧

中，受害人赵寻被称为“不完美的受害

人”，是因为隐瞒细节和未激烈反抗，以

及对成功反复出尔反尔的指控。通过一

次次的审讯过程，受害人的复杂心理被

细细描摹。赵寻是因为惧怕“撕破脸”，

害怕强者上司能够利用权力影响甚至操

纵自己，更害怕社会对自己的道德审判，

从而在前几次审讯中刻意隐瞒了部分细

节，想将自己塑造成为“完美的受害人”。

《不完美受害人》与今年暑期其他女

性题材剧集画风和叙事方式都不同，该

剧摆脱了“女强”“大女主”叙事，用缜密

的逻辑梳理了复杂人性和社会问题发生

的背后逻辑，人物设计上，展现的不是简

单的互相加油打气的女性友谊，而是女

性们各有立场、处在不同利益关系中的

帮助或者博弈。

剧中大部分主要角色都是女性，受

害人赵寻、负责案件的警察晏明(钟楚曦

饰)、成功的辩护律师林阚(周迅饰)都是

女性。她们因为立场和处境的不同，面

对这件非暴力强奸案的态度也各不相

同。辩护律师林阚因为过去曾遭受过来

自教授的侵犯，留下了很大的心理伤害，

因此她虽然是男主成功的辩护律师，却

也极力为赵寻提供追求公平和真相的

机会。

成功的妻子辛路(陈数饰)原本是职

场女强人，成功在集团站稳脚跟后她选

择了退隐，在家相夫教子，但成功在外面

传言无数，让她下定决心不再扮演“恩爱

夫妻”。成功和辛路并不大吵大闹，两人

的台词设计冷静到令人好笑。

由董洁饰演的李怡是成功的情妇，

同时也是大成公司的高层之一，面对赵

寻指控成功强奸一事，李怡立即给对方

下判断，“是想通过舆论博上位，得到更

多”，剧中的女性群像戏十分精彩。

《不完美受害人》塑造了一位之前影

视作品中从未出现过的非典型渣男形

象，剧中的嫌疑人成功对待女性看起来

特别贴心温柔，他在三个月内将赵寻从

管培生提拔为高级助理，并大方承认对

她的感情非同一般，是他主动追求对

方。媒体曝光后，成功又以保护赵寻为

由，“贴心”为她准备出国移民等事宜。

在工作上，这位董事长坐牢还不忘嘱咐

律师林阚，用自己个人的钱补发公司员

工工资。男主角成功从精神与行为上诱

导身边所谓的“红颜”与受害人，表面上

是尊重姿态，实则内里傲慢却不自知，同

时完整再现了一个受害人做出“令人不

解”的行为背后一系列的心理动机。该

剧还呈现了部分家庭虽然观念逐步开

放，能做到在道义上支持受害人，但如果

受害人和自己沾上关系就立刻避而远之

的现实。

这种“格局打开”的女性题材剧让观

众看到了现实生活的真实，为女性题材

剧提供了一种新鲜视角。

据齐鲁晚报

“你一票我一票，助力闻太师早日回

朝。”最近，很多人被给《封神第一部》打

call的声音刷屏了。

《封神演义》这个题材，影视化已经

拍过很多版本，大体情节和走向观众已

经烂熟于心，而且之前出了太多烂片，更

别提各种蹭热度的网大电影。

透支了太多信任，也难怪被骗了一

次又一次的观众，在看到《封神》这个片

名和题材的时候就下意识、先入为主觉

得这是烂片。那么，在种种不利影响下，

《封神第一部》是怎么做到口碑逆转的？

在很多层面，《封神第一部》都做到

了“尊重观众”，让人感受到了诚意。很

多剧集电影会因为演员演技频频引起争

议，而《封神》通过大胆起用新人和训练

营封闭式训练，让观众见到了血气方刚

的殷商战士和极具灵性的妲己，立马横

刀的费翔更是贡献了教科书级的戏剧式

表演。

从角色设定到叙事方式，《封神第一

部》给传统IP赋予了新的灵魂。导演乌

尔善说自己反对“红颜祸水”这种说法，

电影也点出一切惨剧的源头就是殷寿野

心的不断膨胀。妲己有什么错呢？它本

质只是一只报恩的“狐仙”罢了。

《封神第一部》以姬发的视角展开，

从憧憬成为殷寿般大英雄的质子，到经

历血与火的磨难后找回自我，是一部少

年英雄的个人成长史。而李雪健饰演的

姬昌，对着镜头说的那句“你是谁的儿子

不重要，你是谁才重要”，既是说给儿子

姬发，更是说给观看这部电影的每一个

人，也只有经历这样的成长，才能从西伯

侯姬昌的儿子姬发，变成“时维鹰扬”的

周武王；经历个人意识的觉醒，人才能开

始发现真正的自我。

此外，在中国电影工业化的路上，

《封神第一部》树立了标杆。登记过的剧

组工作人员超过8000人，长达一年半的

拍摄周期，片方通过制度和流程实现科

学管理的方式，体现着有计划、有秩序、

有流程、高效率的工业化特性。郭帆参

观过《封神三部曲》片场后曾惊讶，这么

庞大的剧组竟然可以运行得有条不紊，

且每天正常上下班。“跟《封神》比，《流浪

地球》就是手工业。”

诚然，影片也有一些瑕疵和不足。

考虑到商朝当时的发展水平，宫殿、盔甲

等都有些过于精美华丽，天庭部分的特

效也有些差强人意。但整体来说，瑕不

掩瑜。

越来越多的网友成为电影的自发推

荐者，他们迫切地希望把《封神》第二部、

第三部赶紧“抬上来”。可以说《封神第

一部》赢得了观众真诚的掌声。而放眼

今年堪称“神仙打架”的暑期档，《消失的

她》《长安三万里》等国产电影持续发力，

票房屡创新高。可见，观众是愿意用真

金白银支持电影市场发展的，而好电影

之所以能赢得口碑和票房，也是因为它

们足够尊重观众。

无论电影还是电视剧，真正的评价

应该交给观众，大家好，才是真的好，唯

有如此，国产影视剧才能有魄力向前。

能赢得真诚掌声的，只有真诚本

身。我们期待国产电影涌现更多诚意之

作，电影工业迈向新阶段。 据宗欣

前一段时间，华表奖、白玉兰奖各大

影视奖项陆续揭晓。大众围绕最佳作品

奖、最佳男女主角奖、最佳导演奖等奖项

的归属问题展开了热烈讨论，最终获奖

者也获得了鲜花和掌声。而与这种社会

热度形成对比的是，网友、媒体对最佳美

术奖、最佳摄影奖等技术类奖项的关注

度和讨论度相对较低。舆论对不同奖项

反应各异，这是影视行业不同工种社会

关注度冷热不均的一个缩影。美术、摄

影等工种虽然大众的关注度不高，但尚

有相应的荣誉加身。而在它们之外，影

视行业幕后还有很多技术工种没有相应

奖项，部分行当甚至尚不为人知，这不利

于影视行业的健康发展。

影视作品自诞生以来，就是协作生

产创作的艺术门类。从选题策划、剧本

编写，到拍摄制作、发行宣传，一部影视

作品经过艺术、技术等复杂融合过程，需

要大量从业者、机构、企业协作。尤其近

些年，我国影视工业化水平不断提升，影视

从业者协同合作的意识进一步增强——

摄影、美术、服装、道具等工种需要在多

个拍摄地之间奔波，给拍摄提供保障支

持。拍摄出来的原始素材还需要经过后

期特效、剪辑等多道工序，才能形成完整

作品。在多方支持下，一大批体现标准

化、精细化、专业化等工业化特征的影视

作品涌现，给观众带来视觉享受，标志着

中国影视产业、技术取得跨越式进步。

在空间站和地球之间反复穿梭的太

空电梯、参与运货和救援的外骨骼系统、

拥有超强算力和自我意识的智能量子计

算机……电影《流浪地球2》里硬核的科

幻设定和震撼的特效场景呈现出一个令

人信服的近未来世界。这些想象中的奇

观之所以能一一实现，靠的是两万余名

台前幕后的工作人员的通力合作。比

如，该片在美国、法国等地组建海外拍摄

小分队，借助云直播和云数据传输技术，

实现海外拍摄、画面直播、在线实时沟通

及数据传输。

电视剧《觉醒年代》在视听语言方面

实现创新突破，尤其是青年毛泽东出场、

鲁迅创作《狂人日记》等极具美学意蕴的

场景，令观众念念不忘。作品之所以能

产生如此有特色的视听效果，既有摄影

对镜头语言驾轻就熟的功劳，也和美术、

特效的精益求精密不可分。比如，为了

表现毛泽东在山顶俯瞰苍茫大地、思考

中国革命道路的一幕，主创选在一处山峰

实拍。由于现场镜头架设受限，只能满足

局部拍摄，所以天空的环境、延绵的群山

以及不同地貌特征都需要靠特效补充制

作。还有陈独秀雪中游陶然亭的一场戏，

为营造真实环境，主创在屋顶、树枝等地

方“加雪”。为了表现雪花飘动的状态，还

在雪花质量、密度、速度、色彩等方面配

合镜头，营造悠然自得的美学意境。

由此可见，每一部高质量影视作品

背后，都站立着一群数量庞大且越来越

职责分明的技术工作人员。正是因为他

们的辛勤付出，一幅幅美轮美奂的镜头

画面得以呈现，一段段感人至深的故事

情节得以诠释，一部部富有无穷魅力的

优质影视作品登上屏幕、银幕，给人带来

无限感动。他们身上蕴藏的匠心技艺，

在片场的思考、工作方式方法及总结出

的经验，都是推动影视发展的宝贵财

富。他们就是幕后英雄，应该被观众所

熟知，为舆论所褒奖。

建议推出更多切实举措，将更多技

术人才从幕后推向台前，得到更多观众、

舆论乃至业界的重视，获得更多实现价

值、施展才华的机会，让行业中的每一个

人都能得到应有的鼓励和荣耀，从而寻

找到自己在行业的存在感和价值感，正

向激励更多人才选择与进入影视行业。

唯有如此，影视业发展才能行稳而致远。

据光明日报

尊重观众自会赢得真诚掌声

影视幕后英雄也应得到嘉奖
□杨慧


